

courage de ces hommes et de ces femmes qui résistent pacifiquement à la criminalité, dans l'accueil d'une communauté.

« Tous les confins de la terre verront le salut de notre Dieu » (Is 52,10).

Noël approche. Dans le signe de l'innocence désarmée de l'Enfant Jésus, nous pouvons reconnaître une fois de plus la présence patiente et miséricordieuse de Dieu dans l'histoire humaine et en témoigner par nos choix à contre-courant :

« Dans un monde comme le nôtre, où l'on théorise la lutte, la loi du plus fort, du plus rusé, du plus dépourvu de scrupules, et où tout semble parfois paralysé par le matérialisme et l'égoïsme, la réponse à donner est l'amour du prochain. Voilà le remède qui peut le guérir. [...] C'est comme une vague de chaleur divine qui rayonne et se répand, pénétrant les relations de personne à personne, de groupe à groupe et transformant peu à peu la société »¹.

Comme pour le peuple d'Israël, c'est pour nous aussi le moment de nous mettre en route, l'occasion propice pour faire un pas en avant décisif vers tous ceux – jeunes ou vieux, pauvres ou mi-

grants, chômeurs ou sans-abri, malades ou prisonniers – qui attendent un geste d'attention et de proximité, un témoignage de la présence douce mais efficace de l'amour de Dieu au milieu de nous.

Aujourd'hui, les frontières au-delà desquelles porter cette annonce d'espérance sont certes celles géographiques, qui deviennent si souvent des murs ou des lignes de guerre douloureuses, mais aussi celles d'ordre culturel et existentiel. En outre, une contribution efficace pour aller vaincre l'agressivité, la solitude et la marginalisation peut provenir de ces communautés numériques, souvent fréquentées par les jeunes.

Comme l'écrit le poète congolais Henri Boukoulou : « [...] O, divine espérance ! Là, dans les sanglots désespérés du vent, les premières phrases du plus beau poème d'amour sont tracées. Et demain, c'est l'espérance ! »²

*D'après Letizia Magri
et l'équipe de la Parole de Vie*

¹ Chiara Lubich, Parole de Vie mai 1985, dans *Parole di Vita*, d'après Fabio Ciardi, (Opere di Chiara Lubich 5), Città Nuova, Roma, 2017, pp. 323-324.

² Cf. AA.VV. *Poeti Africani Anti-Apartheid*, I vol., Edizioni dell'Arco, Milano, 2003.

Vous retrouvez la Parole de vie dans la revue Nouvelle Cité, sur les sites : www.focolari.fr et www.parole-de-vie.fr, aussi pour les enfants, et en diaporama. Elle existe en braille et est traduite en 91 langues et dialectes. Si vous souhaitez nous aider à couvrir les frais, merci d'envoyer vos dons à : Association Focolari France Parole de vie, 41 rue Boileau, 75016 Paris.

« Heureux ceux qui font œuvre de paix, ils seront appelés fils de Dieu » (Mt 5,9).

Récemment, un observatoire créé par trois universités italiennes a signalé, qu'en une année, plus d'un million de messages de haine ont été relevés sur les réseaux sociaux. Toujours plus violents sont ceux adressés contre les étrangers, les juifs mais surtout contre les femmes. Certes, nous ne pouvons pas généraliser mais chacun de nous a pu faire l'expérience en famille, au travail, dans le milieu sportif, etc. de ces attitudes litigieuses, offensantes et de ces antagonismes qui divisent et compromettent la coexistence sociale. Ensuite, à un niveau plus global, il y a actuellement 56 conflits armés dans le monde, soit le plus grand nombre depuis la Seconde Guerre mondiale avec un nombre très élevé de victimes civiles.

C'est précisément dans ce contexte que résonnent de manière plus provocante, plus vraie et plus forte que jamais les paroles de Jésus :

« Heureux ceux qui font œuvre de paix, ils seront appelés fils de Dieu » (Mt 5,9).

« Chaque peuple, chaque personne ressent une profonde aspiration à la paix, à

la concorde, à l'unité. Pourtant, malgré les efforts et la bonne volonté, après des millénaires d'histoire, nous sommes toujours incapables d'établir une paix stable et durable. Jésus est venu nous apporter la paix, une paix – nous dit-il – qui n'est pas comme la paix que « le monde donne »¹ car elle n'est pas seulement l'absence de guerre, de querelles, de divisions, de traumatismes. Sa paix, c'est aussi cela, mais c'est beaucoup plus : elle est aussi plénitude de la vie et de la joie, c'est le salut intégral de la personne humaine ; elle est liberté, justice et fraternité dans l'amour entre tous les peuples »².

La parole de vie de ce mois-ci est la septième des béatitudes par lesquelles commence le Sermon sur la montagne (Mt 5-7). Jésus, qui les incarne toutes, se tourne vers ses disciples pour les instruire. Il convient de noter que les huit béatitudes sont formulées au pluriel. On peut en déduire que l'accent n'est pas mis sur une attitude individuelle ou des vertus personnelles, mais plutôt sur une éthique collective qui se réalise au sein d'un groupe.

« Heureux ceux qui font œuvre de paix, ils seront appelés fils de Dieu » (Mt 5,9).

Qui sont les artisans de paix ? Cette « multitude est la plus active, la plus explicitement opérationnelle ; les mots utilisés sont analogues à ceux utilisés dans le premier verset de la Bible pour la création et indique l'initiative et l'ardeur au travail. L'amour est par nature créatif [...] et cherche la réconciliation à tout prix. Sont appelés enfants de Dieu ceux qui ont appris l'art de la paix et qui le pratiquent, qui savent qu'il n'y a pas de réconciliation sans le don de la vie et que la paix doit être recherchée toujours et quoi qu'elle coûte. Il ne s'agit pas d'une œuvre autonome, fruit de ses propres capacités, mais d'une manifestation de la grâce reçue du Christ, qui est notre paix, qui a fait de nous des enfants de Dieu »³.

« Heureux ceux qui font œuvre de paix, ils seront appelés fils de Dieu » (Mt 5,9).

Alors, comment vivre cette Parole ? D'abord en répandant partout l'amour véritable. Ensuite en intervenant lorsque la paix est menacée autour de nous. Il suffit parfois d'écouter avec amour, jusqu'au bout, les parties en conflit pour entrevoir une issue.

Et nous n'abandonnerons pas tant que les relations rompues, souvent pour rien, ne seront pas rétablies. Peut-être pourrions-nous donner vie, au sein de l'organisme, de l'association ou de la paroisse à laquelle nous appartenons, à des initiatives particulières visant à développer une plus grande conscience de la nécessité de la

paix. Il existe dans le monde une multitude de propositions, petites ou grandes, qui vont dans ce sens : marches, concerts, conférences, le volontariat lui-même met en marche un courant de générosité qui construit la paix.

Il existe également des cours d'éducation à la paix tels que « Living Peace »⁴. À ce jour, plus de 2.600 écoles et groupes participent au projet et plus de deux millions d'enfants, de jeunes et d'adultes sont impliqués dans ses initiatives sur les cinq continents. Parmi celles-ci, citons le lancement du « Dé de la paix » - inspirée de l'« Art d'aimer » de Chiara Lubich⁵ - sur les faces duquel sont inscrites des phrases qui aident à construire des relations de paix, ainsi que l'initiative organisée dans le monde entier, le « Time Out » durant lequel, chaque jour, à midi, on prend un moment de silence, de réflexion ou de prière pour la paix.

*D'après Augusto Parody Reyes
et l'équipe de la Parole de Vie*

¹ Cf. Jn 14, 27.

² Chiara Lubich, Parole di vita, par Fabio Ciardi, (Opere di Chiara Lubich 5) Città Nuova Editrice, Roma 2017, p. 709 (Janvier 2004).

³ Pape François, Audience Générale. *Catéchèses sur les Béatitudes*. Mercredi 15 avril 2020.

⁴ <http://livingpeaceinternational.org>.

⁵ Chiara Lubich, *L'arte di amare*, Città Nuova, Roma 2005.

**« Tous les confins de la terre
verront le salut de notre Dieu » (Is 52,10).**

Chassé en exil à Babylone, le peuple d'Israël a tout perdu : sa terre, son roi, son temple et donc la possibilité d'adorer son Dieu, celui qui l'avait jadis fait sortir d'Égypte.

Mais voici que la voix d'un prophète fait une annonce fracassante : il est temps de rentrer chez soi. Une fois de plus, Dieu interviendra avec puissance et ramènera les Israélites à travers le désert jusqu'à Jérusalem. Cet événement prodigieux sera vu par tous les peuples de la terre :

**« Tous les confins de la terre verront
le salut de notre Dieu » (Is 52,10).**

Aujourd'hui encore, l'actualité est remplie de nouvelles alarmantes : des personnes qui perdent leur emploi, leur santé, leur sécurité et leur dignité ; des jeunes surtout qui risquent leur avenir à cause de la guerre, de la pauvreté causée par le changement climatique dans

leur pays ; des peuples sans terre, sans paix, sans liberté.

Un scénario tragique, aux dimensions planétaires, qui coupe le souffle et assombrit l'horizon. Qui nous sauvera de la destruction de ce que nous pensons avoir ? L'espérance semble ne plus avoir sa raison d'être. Pourtant, l'annonce du prophète s'adresse aussi à nous :

**« Tous les confins de la terre verront
le salut de notre Dieu » (Is 52,10).**

Sa parole révèle l'action de Dieu dans l'histoire personnelle et collective et nous invite à ouvrir les yeux sur les signes de ce plan de salut. Il est en effet déjà à l'œuvre dans la passion pédagogique d'un enseignant, dans l'honnêteté d'un entrepreneur, dans la rectitude d'un administrateur, dans la fidélité de deux époux, dans l'étroitesse d'un enfant, dans la tendresse d'une infirmière, dans la patience d'une grand-mère, dans le